

G

GLOBAL

EXCELSIOR | DOMINGO 16 DE MARZO DE 2025

PARA REFORMAR LA IGLESIA

Francisco autoriza proyecto hasta 2028

REUTERS Y AFP
global@gimm.com.mx

ROMA.— El papa Francisco aprobó un nuevo proceso de tres años para considerar reformas de la Iglesia católica, informó el Vaticano, en una señal de que el Pontífice de 88 años planea continuar a pesar de su hospitalización.

Francisco ha ampliado el trabajo del Sínodo de los Obispos, una iniciativa central de su papado, que ha discutido reformas como la posibilidad de que las mujeres sirvan como diáconos, una mejor inclusión de las personas LGBTQ en la Iglesia, así como también de los laicos en la gobernanza y la toma de decisiones.

El sínodo, que el pasado octubre celebró una cumbre de obispos sobre el futuro de la Iglesia que no resultó concluyente, celebrará ahora consultas con católicos de todo el mundo durante los próximos tres años, antes de organizar una nueva reunión en 2028.

La aprobación del nuevo proceso de reformas ocurrió el martes en el hospital Gemelli de Roma, donde

EL DATO
La asamblea del Vaticano en octubre del 2024, que por primera vez incluyó a mujeres con derecho al voto, duró casi un mes y concluyó con un documento final firmado por el Papa.

Francisco es atendido, pero apenas ayer lo informó la Santa Sede.

Jorge Mario Bergoglio lleva más de un mes hospitalizado y su ausencia pública ha alentado las especulaciones de que podría renunciar al pontificado.

“El Santo Padre está ayudando a impulsar la renovación de la Iglesia hacia un nuevo impulso misionero”, dijo a periodistas el cardenal Mario Grech, responsable eclesiástico del proceso de reforma. “Esta es verdaderamente una señal de esperanza”.

El estado clínico del Santo Padre se mantiene estable, confirmando los progresos mostrados en la última semana”, informó la Santa Sede en el parte médico difundido ayer.



Foto: AFP

Monjas rezan ante la estatua de Juan Pablo II frente al hospital Gemelli, donde el papa Francisco permanece hospitalizado.

SIN TREGUA AÚN

Mantienen los ataques en Ucrania

AFP
global@gimm.com.mx

MOSCÚ.— Las defensas aéreas de Rusia anunciaron el derribo de 126 drones ucranianos, mientras que las de Ucrania frenaron 130 proyectiles lanzados por su rival sobre todo el país.

El Ministerio de Defensa ruso indicó que interceptó 64 drones sobre Volgogrado y la vecina Voronej, en el sur del país. El resto de aparatos fueron derribados sobre regiones fronterizas.

El ejército ucraniano señaló que derribó 130 drones Shahed, de fabricación iraní, sobre 14 regiones de su territorio. Indicó, además, que Rusia lanzó dos misiles balísticos durante la noche del viernes.

Este nuevo cruce de drones tiene lugar después de que el presidente estadounidense, Donald Trump, propusiera a ambas partes un alto al fuego de 30 días en el conflicto que inició hace tres años.



Foto: AFP

Putin pide a Ucrania rendirse en las zonas recuperadas.

PRESIONAN A PUTIN

El primer ministro británico, Keir Starmer, afirmó que el presidente ruso Vladimir Putin tendrá “tarde o temprano” que “sentarse a la mesa”, tras una cumbre para apoyar a una coalición dispuesta a proteger una eventual tregua en Ucrania.

Mientras que el presidente francés, Emmanuel Macron, afirmó que Rusia no tiene por qué “aceptar o no” el envío de “fuerzas aliadas” a Ucrania si así “lo solicitan” para garantizar un posible acuerdo de paz, dijo en una entrevista publicada por diarios regionales.



Los hutíes han manifestado su apoyo a los palestinos en su guerra con Israel en Gaza.

Fotos: AFP y Reuters

AL MENOS 21 FALLECIDOS

CUMPLE AMENAZA: ATACA A HUTÍES EN YEMEN

AFP Y REUTERS
global@gimm.com.mx

SANÁ.— Al menos 21 personas murieron y varias más resultaron heridas por los primeros ataques de la nueva operación militar ordenada por el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, contra posiciones de la insurgencia hutí en Saná, la capital de Yemen.

Trump ordenó ataques militares contra los rebeldes hutíes de Yemen en represalia por las acciones del grupo contra barcos en el mar Rojo, y advirtió que “el infierno lloverá sobre ustedes” si no dejan de atacar barcos comerciales y buques de guerra estadounidenses.

El Ministerio de Salud de las autoridades hutíes confirmó el balance del ataque al canal de televisión panárabe Al Mayadin, y denunció que todas las víctimas son civiles.

“Condenamos los ataques contra civiles e infraestructuras civiles, calificándolos de crimen de guerra en toda regla y una flagrante violación del derecho internacional”, manifestó el departamento en un comunicado.

Estados Unidos lanzó una “acción militar decisiva y poderosa” contra los rebeldes hutíes en Yemen, confirmó Trump en su red Truth Social. “Utilizaremos una fuerza letal abrumadora hasta que hayamos conseguido nuestro objetivo”, agregó.

Los ataques ocurrieron pocos días después de que los hutíes anunciaron planes para reanudar la ofensiva contra barcos israelíes que transitan por los mares Rojo y Árabe, el estrecho de Mandeb y el golfo de Adén, en una muestra de su apoyo a los palestinos de Gaza.

Las fuerzas estadounidenses bombardearon la capital Saná por orden de Trump, luego de que los insurgentes anunciaron la reanudación de ataques contra embarcaciones israelíes



100

ATAQUES

mínimo lanzaron hutíes contra embarcaciones israelíes desde 2023.

42

DÍAS

duró la primera fase del alto al fuego en Gaza entre Israel y Hamás.

Los hutíes lanzaron más de 100 ataques contra las navegaciones desde noviembre de 2023, pero los detuvo durante la primera fase del acuerdo de alto al fuego entre Israel y Hamás.

Durante el periodo de ataques, el grupo hundió dos buques, se apoderó de otro y mató al menos a cuatro marinos. Además, interrumpió el transporte marítimo mundial, obligando a las empresas a desviar sus rutas hacia

trayectos más largos y caros por el sur de África.

El grupo rebelde, apoyado por Irán y que controla amplias franjas de Yemen, alegó que decidió volver a atacar porque Israel no había permitido que se reanudase el suministro de ayuda a la Franja de Gaza, devastada por la guerra entre Israel y el movimiento islamista palestino Hamás. El abastecimiento de ayuda fue bloqueado el 2 de marzo.

LANZAN MUTUAS ADVERTENCIAS

Se trata de los primeros bombardeos estadounidenses contra los hutíes desde la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca en enero. Los rebeldes advirtieron que “esta agresión no quedará sin respuesta”.

“Nuestras fuerzas armadas están listas para responder a la escalada con escalada”, afirmó la oficina política de los rebeldes en un comunicado difundido por Al Masirah.

Hamás calificó los ataques estadounidenses como “una flagrante violación del derecho internacional y un atentado contra la soberanía y la estabilidad del país”.

Trump pidió a Irán interrumpir “inmediatamente” su apoyo a los “terroristas hutíes”.

“No amenacen al pueblo estadounidense, a su presidente (...) ni a las rutas marítimas del mundo. Y si lo hacen, ¡cuidado, porque Estados Unidos los hará plenamente responsables y no les haremos ningún favor!”, escribió Trump en su red social.

CONTRA LA CORRUPCIÓN

Megaprotesta de serbios en Belgrado

AFP
global@gimm.com.mx

BELGRADO.— Más de 100 mil manifestantes se concentraron en Belgrado, capital de Serbia, tras meses de protestas contra la corrupción, lideradas por los estudiantes.

Durante la marcha, personas ondeaban banderas o lucían el dibujo de una mano manchada de sangre, símbolo de las manifestaciones, organizadas bajo el lema “La corrupción mata”.



Foto: AFP

Miles de serbios salieron a las calles de la capital para manifestarse contra la corrupción en su país.

Las manifestaciones empezaron tras el derrumbe el 1 de noviembre de una mancha que acaban de renovar de la estación de tren de Novi Sad, en el norte del país. Hubo 15 muertos.

Desde entonces, los manifestantes han protestado contra la supuesta falta de control en los proyectos de obras del gobierno y contra el presidente nacionalista Aleksandar Vucic.

107
MIL PERSONAS

acudieron a la protesta, en el centro de Belgrado, según el Ministerio del Interior

Vucic expresó su “satisfacción” porque la manifestación se desarrolló “sin víctimas ni heridos graves”.

La ONU había exigido a las autoridades serbias no “interferir indebidamente” en la marcha de ayer.

Las manifestaciones masivas han aumentado la presión sobre el gobierno. En enero, el primer ministro Milos Vučević anunció su dimisión.

MÁS RECORTES

Voz de América y otras agencias, bye

Medios públicos estadounidenses que operan en el extranjero serán desmantelados por orden ejecutiva

AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON. – La administración de Donald Trump suspendió ayer a los periodistas de la Voz de América (VOA) y de otras emisoras financiadas por Estados Unidos, congelando abruptamente a medios de comunicación considerados críticos para contrarrestar la ofensiva informativa de Rusia y China.

Cientos de reporteros y otros miembros del personal de VOA, Radio Free Asia, Radio Free Europe y otras emisoras recibieron un correo electrónico este fin de semana en el que se les prohibía el acceso a sus oficinas y debían entregar los pases de prensa, sus teléfonos de oficina y otros equipos.

Trump emitió el viernes una orden ejecutiva que incluye a la Agencia Estadunidense de Medios Globales entre los “elementos de la burocracia federal que el presidente ha determinado que son innecesarios”.

Harrison Fields, un funcionario de prensa de la Casa Blanca, escribió simplemente “adiós” en 20 idiomas, un sarcasmo hacia la cobertura multilingüe de la VOA.



Foto: Especial

Los medios tenían una barrera editorial, con garantía declarada de independencia, pese a la financiación del gobierno.

BREVE

Protestan en Groenlandia por su soberanía

Cientos de groenlandeses, entre ellos el líder del partido liberal ganador de las elecciones parlamentarias, Jens-Frederik Nielsen, se manifestaron en Nuuk contra la intención de Donald Trump de adquirir su país.

Con carteles con mensajes como “No estamos en venta”, “Respeto a la soberanía de Groenlandia” y “Make America Go



Foto: AFP

Away” (como el slogan de campaña de Trump), los ciudadanos protestaron frente al consulado de EU.

— De la Redacción



TORNADOS Y TORMENTAS

17 MUERTOS POR TEMPORAL

Las autoridades de los estados de Misouri, Arkansas y Texas, en el medio oeste y el sur de EU, han confirmado al menos 17 muertos y 29 heridos tras el paso de una devastadora serie de tornados y tormentas de granizo que han sacudido más de una decena de condados.

— AFP

Foto: AFP

REVOLUCIÓN AL INTERIOR DEL PAÍS



Ya no es sólo el Partido Republicano, es el fenómeno ideológico del trumpismo. Es una ideología que va a tener trascendencia.”

ARLENE RAMÍREZ URESTI INTERNACIONALISTA

EL ESTADOS UNIDOS DE LA NUEVA ERA TRUMP



Fotos: Reuters

POR VERÓNICA MONDRAGÓN E ISRAEL GONZÁLEZ

global@gimm.com.mx

En casi dos meses de gobierno, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha generado cambios en la política doméstica. Son transformaciones económicas, culturales y de seguridad, que apuntan a transformar el interior de la Unión Americana, coinciden expertos entrevistados por **Excelsior**.

“La agenda de Trump combina una ofensiva de austeridad presupuestal contra las políticas sociales y educativas con una estrategia de guerra cultural neoconservadora contra las agendas antirracistas, feministas y ambientalistas”, explicó a este diario Rafael Rojas, historiador y ensayista.

Esta postura quedó evidente desde el 20 de enero, el primer día de su gobierno.

“Una propuesta ideológica del trumpismo es eliminar esa cultura de lo políticamente correcto, de lo que ellos llaman el wokismo, que se ha manifestado en EU en iniciativas de diversidad, equidad e inclusión”, explicó Arlene Ramírez Uresti internacionalista y académica de la Universidad Iberoamericana.

Al rendir protesta para su segundo mandato, Trump afirmó que “sólo existen dos géneros”, también prohibió la participación de mujeres trans en ligas de deportes femeninos y vetó a esta comunidad de las fuerzas armadas del país.

En el mismo sentido, también criticó las políticas de diversidad, equidad e inclusión, conocidas bajo el acrónimo DEI.

Se trata de una herencia del movimiento por los derechos civiles de los años 60, cuyo objetivo declarado es promover la igualdad de oportunidades teniendo en cuenta diferentes criterios, especialmente en el proceso de reclutamiento.

Sin embargo, la política del actual presidente y su equipo acusa que este enfoque en el gobierno federal constituye discriminación hacia la población blanca.

“DEI no es más que otra palabra para decir racismo”, declaró el empresario y asesor gubernamental Elon Musk el año pasado, incluso antes de

La actual administración de Trump tiene apenas 55 días; comenzó el 20 de enero.

Recortar el presupuesto, eliminar políticas de inclusión y rechazar la ideología de género constituyen un cambio de paradigma a nivel cultural en el gobierno del republicano

(Trump) Está tratando de generar ajustes que lejos de ser benéficos, son muy negativos incluso para muchos de sus votantes que eran parte del gobierno federal que se está desmantelando por la DOGE.

ILIANA RODRÍGUEZ INTERNACIONALISTA

ILIANA RODRÍGUEZ INTERNACIONALISTA

EL DATO

EN DOS MESES

- Trump ha firmado 87 órdenes ejecutivas desde que volvió al poder.
- Los recortes a la burocracia alcanzaron a 221 mil trabajadores, según la empresa Challenger, Gray & Christmas.
- La administración Trump enfrenta 112 demandas contra sus órdenes ejecutivas.

apoyar al mandatario republicano y a partidos europeos de extrema derecha.

“La no discriminación y la igualdad son la ley. Las políticas DEI no lo son”, pronunció Trump en el mismo sentido.

Por lo cual, al regresar a la Casa Blanca, el presidente republicano firmó un decreto que declara “ilegales” los programas y políticas de DEI dentro del Estado federal.

Esta agenda quedó estipulada en el Proyecto 2025, creado por la Fundación Heritage y divulgada en julio del año pasado.

La iniciativa, de más de 900 páginas, contempla el despido de miles de funcionarios, la ampliación del poder del presidente y la eliminación de las políticas de inclusión.

Aquí también se incluye desmantelar el Departamento de Educación, por lo cual, en esta misma línea, esta semana el gobierno federal anunció el despido de mil 300 servidores públicos de dicha dependencia.

Otra medida fue el cierre de ReproductiveRights.gov, la página oficial del gobierno que ofrecía información sobre derechos reproductivos y acceso al aborto.

“Trump le habla a su voto duro, a un voto ultraconservador que sabemos que existe, que parecía que estaba dormido, pero que ahí está, y que hoy está buscando una respuesta rápida en estos temas”, afirmó Ramírez Uresti.

DECRETOS SE IMPONEN AL CONSENSO

De acuerdo con el último conteo de los Archivos Nacionales, Trump ha firmado 87 órdenes ejecutivas.

El historiador Rafael Rojas considera que esto responde a que sería inviable lograr un consenso en el Congreso.

Para la internacionalista Iliana Rodríguez Santibañez, la administración Trump mantiene un “retórica agresiva” orientada a convencer a su electorado de que está haciendo lo que prometió.

Sin embargo, “en estos primeros días de administración, no hay ninguna noticia positiva al interior de EU”, afirmó.

Para Rodríguez, la principal diferencia entre la actual administración de Donald Trump y la primera, es que antes era un *outsider*, pero “ahora tiene mayor madurez política y pretende conseguir lo que no logró en su primer mandato”.

Todo esto avanza hacia una transformación ideológica.

“Ya no es sólo el Partido Republicano, es el fenómeno ideológico del trumpismo. Es una ideología que va a tener trascendencia. Trump está cambiando los paradigmas”, sostuvo Ramírez Uresti.

“Se trata de una reorientación doctrinal profunda del Partido Republicano, en el sentido de las autocracias antiliberales, que por ahora no parece tener mucha resistencia dentro de Estados Unidos”, subrayó Rafael Rojas.